

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director **CARLOS JINESTA**

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: **Juan Luis Vargas**

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 14 DE MAYO DE 1924

NUM 1360

## EL NUEVO GOBIERNO SALVADOREÑO ENEMIGO DE LA LIBERTAD

### Labor del Gobernador

Don Rogelio Sotela, nuevo Gobernador de esta Provincia, está dispuesto a trabajar con empeño por el progreso, intelectual y material de San José.

Al efecto se piensa en una reunión de vecinos para tratar la forma en que ha de comenzar su obra el joven Gobernador.

Dicha reunión se llevará pronto a cabo y esperamos que de ella surjan muchas y buenas cosas para la comunidad josefina.

Allá veremos.

### Buena suerte

El señor don Miguel Vázquez Saurí, empleado de la Tributación Directa, en el último sorteo de la Lotería de Nicaragua ganó un premio por valor de cuatro mil colones.

Felicitamos a don Miguel por su buena suerte.

### Guía comercial

En breve aparecerá la Revista Guía Centroamericana, bajo la dirección del señor don Manuel Saavedra Hurtado. Esta revista dedicará algunas páginas a la formación política.

Larga vida le deseamos a la futura revista.

Como ya saben nuestros lectores, el actual Gobierno de El Salvador, expulsó violentamente del territorio a la señorita Enylda Quesada, maestra costarricense que se encontraba en ese hermano país en la sagrada misión de cultivar la mente y el espíritu de jóvenes y obreros.

A su llegada a El Salvador, los trabajadores, los estudiantes todos tuvieron para ella toda clase de atenciones así como algunos caballeros independientes y libres. La señorita Quesada, en las sociedades obreras y en colegios y reuniones, comenzó a dar conferencias sobre problemas educativos. En varias de sus pláticas, abogó con la hermosura de la justicia, por la grandeza radiante de la libertad, por todos los procedimientos altos que magnifican a los hombres, y por tanto a la Humanidad toda.

Pues bien. Esta clase de ideas externadas con entusiasmo y con sinceridad por la oradora costarricense, no fueron recibidas con agrado por los individuos que integran el Gobierno de El Salvador. La Administración del Presidente Alfonso Quiñones no quiere libertad de prensa ni libertad de palabra. Desea silencio, ansía debilidad cívica, ante los desmanes, descocos y concupiscencias de un Gobierno impuro. Los sicarios y espías, vigilan a los habitantes, de continuo, con el objeto de cortar cualquier justa rebelión que se levante contra la iniquidad y la impudicia.

El nepotismo quiere sostenerse, para continuar en sus orgías y en sus hartazgos, mientras la mientras desiembre toca a la puerta de casi todos los hogares y mientras el buen campesino trabaja honradamente, en el campo, bajo el sol ardoroso, para ganarse el sustento rompiendo la entraña de la tierra abonada también con su sudor.

Nos dice la señorita Quesada que el Gobierno la trató con aspereza, sin respeto, sin consideración alguna a su sexo, sin piedad. En la calle, cuando ella iba de compras, la hicieron presa unos

detectives de mala traza, y sin oír razones y sin dar cuenta de su proceder, la llevaron a una cárcel de donde fue expulsada del país. La señorita Enylda, sin ropa, sin dinero, sin pasaporte, sin nada, en fin, tuvo que salir de ese país, víctima de la furia de algunos villanos ayunos de sentimientos superiores.

Hasta sabido es que este acto bárbaro es obra única de un Gobierno altanero, osado y nocivo, antidemocrático y antirrepublicano, y no del pueblo salvadoreño que en lo más profundo de su corazón debe protestar de los proceder malditos de un grupo de cortesanos y de hombrecillos de cerebro estrecho.

La campaña del unionismo centroamericano, cada día sufre mayores eclipses. La solidaridad y la fraternidad van anemándose poco a poco. El ideal morazánico va perdiendo terreno, porque no puede existir Unión, porque no se pueden hermanar bajo un mismo pabellón los hijos de las cinco Republicas Centroamericanas, mientras los despotas, los verdugos, explotan a los pueblos y lastiman a sus hermanos.

ALINO CESAR

### Periodista español que se halla entre nosotros

Se encuentra en esta capital, desde hace algunos días, el periodista español don Bernardo Merino, quien tiene en proyecto la fundación de una nueva empresa periodística grande, a la manera de la de "El

Heraldo de Cuba", en donde él ha trabajado durante varios años.

Es el señor Merino un hombre bastante conocedor de estos negocios y creemos que pueda conseguir buen ambiente su idea en esta República, donde realmente se necesita un periódico de aquella índole.

En otra sección de nuestro diario insertamos un artículo que él finalmente ha escrito especialmente para LA PRENSA y desde hoy será nuestro colaborador.

Agradecemos su atención.

### Nuevas elecciones en Limón?

A causa de que don Alberto Rees, electo diputado suplente por la provincia de Limón, parece no aceptar dicho puesto, se rumora que los limonenses convocarán a nuevas elecciones para sacar candidato que venga a sustituir al renunciante.

Suscribase Ud. a  
LA PRENSA

### Jefe de Mecánica en el Pacífico

El competente obrero mecánico don José Chavarría ha sido nombrado Jefe de los talleres del Pacífico.

Los obreros de aquel taller se muestran satisfechos de tal disposición del Administrador don José Cabezas, porque es seguramente el señor Chavarría uno de los más competentes en este ramo.

Bien por el mantenimiento en buen estado de la empresa nacional.

### Ayer asistió la diputación echandista al Congreso

Como lo anunciamos en este diario, los representantes agrícolas asistieron a la sesión que ayer tarde celebró la Cámara.

Tomaron la palabra y hubieron varios discursos presentando calurosas protestas los señores verdes, pero las respuestas a sus palabras un tanto cálidas fueron de corta intensidad.

Celebramos la actitud asumida por los asistentes, que redundan en beneficio y buen nombre de la Patria.

### Auxiliar de la Biblioteca Nacional

El señor don Jorge Boullía fué nombrado primer auxiliar de la Biblioteca Nacional en sustitución del joven poeta don Carlomagno Araya.

El señor Boullía ya tomó posesión de su nuevo cargo.

### Aplausos a Bosch

Fué muy aplaudido en su último concierto el barítono don Juan Bosch, quien hace algún tiempo se había retirado de la escena. Oímos a algunas personas que lo escucharon, y creen que la voz de este joven cantante ha desarrollado y progresado mucho en el ejercicio de su voz.

Felicitamos al señor Bosch por los adelantos alcanzados en su carrera artística.

### Suscribase Ud. a "La Prensa"

### Fiscal de Corte

Por renuncia presentada de Fiscal de Corte que hizo el Licenciado don Efraim Sáenz Cordero, fué nombrado en su reemplazo el Lic. don José Albertazzi Aveo. daño.

### Declaraciones que hace el Regidor Sáurez

Hoy hemos tenido oportunidad de hablar con el Regidor Sáurez, y refiriéndose al Municipio josefino, después de la sesión de anteayer, nos decía:

"Esta Municipalidad es la misma institución organizada há muchos años, pero no así los hombres que actúan dentro de este organismo administrativo. Por eso no podemos ni debemos aceptar que la prensa diga a grandes títulos de nuestro estado económico, calificándolo de desastroso con la intensión aviesa de echar sobre nuestros hombros la responsabilidad de su ruina, cuando otros fueron los que la condujeron a esa situación.

Para hablar así, con el interés y valentía que sólo ahora demuestran los órganos de publicidad, cuando en épocas anteriores no hubo una línea que marcara a los municipios sus desaciertos o errores, debieran honradamente los encargados de periódicos buscar el origen de tales males y puntualizar cargos para que no seamos nosotros los sacrificados con la crítica. Parece que el sentido común fuera patrimonio de los que ocupan una buena posición social y material, puesto que ellos, por más males que causen, son siempre los insustituibles y los únicos que pueden con acierto dirigir la administración de los negocios públicos; pero esto no es más que labor de la prensa burguesa en beneficio de aquéllos y en desprestigio nuestro, los humildes. Y como esta Municipalidad está integrada

en su totalidad por hijos del pueblo y no podemos aceptar con resignación musulmana que se nos haga el cargo de inservibles o tontos, he pedido se autorice al señor Presidente Municipal para que publique un estado de cuentas del gobierno local e investigue las causas que han motivado el desastre que tanto se comenta en nuestro perjuicio, explicando cómo es que esta Municipalidad tiene ahora que pagar al Banco de Costa Rica más de trescientos mil colones de los fondos que ahora deriva por concepto de impuestos y patentes, cuya suma, aunque fuera aprovechada en obras de adelanto, es motivo en la actualidad de comentarios profanos por parte de quienes pretenden desprestigiarnos o desconocen los móviles que obligan nuestra prudencia en la inversión de los fondos comunes; pues si otros han hecho exhibición pública de lo que son capaces, como seríamos capaces también nosotros si dispusiéramos de millonadas, o comprometiéramos sin escrúpulo las rentas de dos o tres años, queremos que se nos conceda siquiera el honor de que estamos organizando y pagando las deudas que otros dejaron al abandonar la administración local."

Ante las frases del compañero reformista, nosotros llamamos en espera del resultado consiguiente.

POR ESOS MUNDOS

# CIENT MIL DOLARES POR UNA IDEA

Vamos a ver, querido lector. ¿Quiere usted ganarse cien mil dólares, o intentarlo siquiera? No es cuestión de trabajo manual. Sólo es asunto de imaginación.

Los americanos están acostumbrados a conseguir cosas difíciles a fuerza de millores, y han llegado a creer que con dinero se puede conseguir todo. Los ricos suelen ser optimistas, por la facilidad con que realizan sus caprichos con sólo desprenderse del dinero necesario. Por eso dicen que el dinero es la llave que abre todas las puertas. Y el pueblo americano, demasiado rico, es también demasiado positivista, mejor diríamos demasiado inocente.

A un ricacho americano se le ha ocurrido ahora ofrecer un premio de cien mil dólares a quien presente un proyecto práctico para acabar con las guerras. Como si se tratara de acabar con los mosquitos. A las cuarenta y ocho horas se habían presentado nada menos que cincuenta proyectos. A estas horas deben ser ya miles los proyectos presentados, por que en esto de inventar cosas raras el mundo está lleno de chiflados y los Estados Unidos más que el resto del mundo.

Sin embargo, es curioso que se hagan planes y proyectos para todo: para templar la temperatura en todo el planeta, llevando a los polos el calor de los trópicos y trayendo a los trópicos el frío de los polos, con desviaciones de los mares, para subir a la luna; para comunicarse con Marte; para resucitar a los muertos; para la generación espontánea; para todo, menos para acabar con las guerras. Por que nadie será tan inocente que crea que la Liga de las Na-

ciones se ha hecho para acabar con las guerras.

Acabar con las guerras es, hoy por hoy, el más difícil de los problemas, más que la cuadratura del círculo, el movimiento continuo o parar el sol en su carrera. Son muy pocos los locos que defienden la guerra, los que aseguran que es de derecho divino y absolutamente necesaria para la humanidad. La inmensa mayoría detesta la guerra; pero todos, todos la preparamos y la cultivamos.

No hay una sola nación que hable que no hable de los grandes destinos que tiene que realizar en la Historia. Y esos grandes destinos se reducen a reventar a todo el mundo en beneficio propio. No hay un solo pueblo que no se crea el preferido de Dios para gobernar y explotar a los demás.

A cada pueblo se le enseña que su gente, su suelo, su idioma, sus costumbres, es lo mejor que existe en la tierra. Así las viejas naciones de Europa se odian una a otras. En América los del norte desdennan a los del sur y estos les pagan con la misma moneda sin perjuicio de que todas las Repúblicas entre sí se profesen una cordial antipatía. Lo mismo ocurre entre las naciones del Asia y entre las Colonias del África, a pesar de ser Colonias.

Este distanciamiento de naciones, esta profunda hostilidad entre los pueblos, empieza en la escuela, continúa en la Universidad, se afirma en el cuartel y se extiende ampliamente con los vastos intereses de las competencias comerciales. Además se embellece con una poesía, una literatura y una Historia hábilmente tendenciosas.

Así se prepararon todas las guerras; así se preparó esa última guerra europea que asombró por sus enormes proporciones; así se está preparando otra guerra que ya se cree muy próxima y otras que ya se entrevén en la lejanía del tiempo, como la disputa por el predominio en el Océano Pacífico, que está a punto de dejar de ser pacífico para convertirse en guerrero.

Teniendo en cuenta todas estas cosas, a ver a quien de ustedes se le ocurre un plan para acabar con las guerras. Wells, Verne, Zola, Tolstoi, Castelar, Víctor Hugo, todos los que hablaron de "la última guerra", todos creyeron que sólo podría acabar con las guerras otra guerra colosal. ¡Pues sí que es un remedio que digamos! Al ver la guerra europea con sus veinticuatro millones de soldados, creyeron muchos que esa guerra colosal era la que tenía que acabar con todas las guerras. Recordemos que, al terminar la primera batalla del Marne, regresó a París un famoso escritor militar, y al preguntarle su opinión sobre la guerra, contestó muy emocionado: Sólo puedo decirles que a nuestros hijos no les quedarán más ganas de jugar a soldados.

Con todo y con eso, nos hemos equivocado todos. Apenas han pasado cinco años y se habla ya de otra guerra y se aprestan los ejércitos y hasta se están formando de nuevo los "frentes periodísticos." ¿Cómo tendrá que ser, pues, la guerra que acabe con todas las guerras? Wells y Ferrero han dicho recientemente que la próxima guerra dejará la civilización convertida en cenizas. ¿Quiere decir eso que será la última guerra? Tampoco es de creer. Mientras quede una nación fuerte, con un gran ejército, continuarán las guerras.

Tenemos una gran fe en el porvenir del mundo y creemos que las guerras se acabarán algún día; pero ni se advierte, ni se presente cómo ni cuándo se acabarán.

Por nuestra parte, renunciamos a los cien mil dólares que ofrece ese ricacho americano. No nos atrevemos a entrar en semejante concurso. Apostaríamos a que que da desierto. De todos modos, ahí queda el premio, por si a alguien se le ocurre la idea genial que nos libre para siempre de los cuatro jueces del Apocalipsis.

BERNARDO MERINO

## Reunión de la Cooperativa

Para aclarar ciertas dudas se invita a los accionistas de esta sociedad, para una reunión que tendrá lugar esta noche a las 19 horas en el Pasaje Armeling.

Suscribase usted a LA PRENSA

## Convocatoria

a los accionistas de la Sociedad Editora Germinal LA PRENSA

Se ruega a los señores accionistas concurrir a una reunión que se verificará en las oficinas de LA PRENSA a las tres de la tarde del sábado próximo 17 del corriente, y en la que se tratará de asuntos de mucha importancia.

## Editorial oportuno

En su edición de ayer con el título de "Nota de Actualidad", este apreciable cotidiano publica un bien pensado editorial de mucho momento y de suma importancia. Se refiere el colega a las continuas solicitudes de las gentes que desean ocupar puestos en tal cual dependencia. Por lo general, los aspirantes de dichas colocaciones no tienen capacidad ni virtudes. Lo más sensible es que se destituye a empleados idóneos, competentes y honrados cuyos servicios son excelentes.

En donde se han despetado más anhelos, es en las posiciones del Ferrocarril al Pacífico.

No hay que olvidar que, precisamente, esa Empresa es seria, de vital importancia para la Nación y que en ella no deben hacer cambios injustos, porque tal proceder redundaría en perjuicio de la buena marcha de ese Ferrocarril.

Dice el "Diario de Costa Rica" estas atinadas palabras:

"No se respeta nada en esta lucha: ni los vínculos de sangre, ni los méritos intrínsecos, ni la honorabilidad o habilidad, no se mide nada".

Y más adelante, agrega el colega: "Los más difíciles puestos, aquellos para los que es preciso buscar al hombre cargado de méritos y de honorabilidad, son buscados por quienes no exhiben como credencial más que la de haber sido partidarios o de haber corrido de aquí para allí durante la lucha".

UN COSTARRICENSE

## PERIODICOS DE LA MAÑANA

"La Tribuna", en su primera página de hoy, sirve copiosa y variada información de las novedades de ayer. Denuncia una falsificación de billetes de lotería. Refiriéndose a LA PRENSA dedica algunos comentarios a los editoriales de Alirio César. "Del momento político", titula una sección en que habla de los planes administrativos de los nuevos funcionarios y de los probables nombramientos. Trae algunos datos sobre los cambios de la Banca y del Bolsín. Creemos que esta sección es muy importante. El señor Borges hace bien en dedicar su precioso tiempo a este útil trabajo. Publica una amplia crónica de la sesión del Congreso verificada ayer. En "Ecos de la Vida Social" suministra muchas noticias personales de esas que placen a las damas. "Sección de la Liga de Base Ball", se titula una ancha información sobre ese saludable deporte. Trae otras notas informativas a cargo de sus corresponsales, toda de sabor local.

El "Diario de Costa Rica", da cuenta del asesinato del Agente de Policía de Pueblo Nuevo de Coto, cuyo autor es un panameño. Sobre el alza del café' hace algunas atinadas reflexiones.

"Vale la pena ser civilizado?", se llama una crónica extranjera que firma Tancredo Pinochet. La redacción hace algunos comentarios del heroísmo de los japoneses. Publica una detallada crónica de la última sesión municipal. Dedicamos muy justos elogios, en su sección editorial, a la Junta del Ferrocarril del Pacífico, cuya labor fué fecunda, indiscutiblemente. Suministra a sus lectores datos de la vida en provincias. Extensamente, se refiere a la caída de Polcaré.

El "Diario de Costa Rica" de hoy también dedica algunas columnas a las novedades sociales y al mundo diplomático.

REPORTER

## Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico

Apartado 334

Teléfono 61

## A los señores de "La Tribuna"

Varios caballeros se han acercado a nuestras oficinas con el objeto de que preguntemos al estimado diario por qué no se han publicado el resultado del Certamen Literario que abrió hace algunos meses.

Ojalá el estimable colega responda a dichos deseos.

## Algo respecto a la revolución cubana

Se confirma la noticia de que el Gobierno de los Estados Unidos, tenía hecha una considerable partida de municiones y aeroplanos listos a ser facilitados a los revolucionarios de los campos de Cuba. Este descubrimiento fué hecho en las costas de la Florida, frente por frente al territorio cubano.

También hemos recibido informes de que el General en Jefe del movimiento rebelde en la Isla, García Velez, ha desaparecido de los ojos de los detectives ignorándose donde se halla refugiado.

Se supone que tras este importante descubrimiento, vendrán otros de mayor proporción y al efecto la Embajada de Cuba trabaja arduamente con un experto el servicio de detectives, realizando minuciosas investigaciones.

## Entrega de trofeos a los campeones de foot ball

En su sesión de anoche de la Directiva de la Liga Nacional de balompié se diseñó el programa de la fiesta que se efectuará el lunes próximo con motivo de la entrega de trofeos a los campeones.

El programa será corto y constará de números de música, dos discursos, entrega de trofeos a los campeones de manos del señor Presidente de la República, y toma de posesión de la nueva Directiva.

Se comisionó al señor José A. Chaves para pasar a la Casa Presidencial e invitar para que concorra a la fiesta al señor Presidente. También se comisionó a este mismo señor para que haga exhibir las medallas que serán entregadas a los campeones.

Para gestionar la adquisición de un local apropiado para el acto, se comisionó a don Eduardo Carnier.

Se aceptaron las solicitudes de ingreso de los clubs Moravia, Guadalupe, Herediano, Libertad, Cartaginés y Colón, para las ligas de segunda; segunda y tercera; primera; primera segunda y tercera; primera y segunda respectivamente.

## YA TIENE UD. SU VICTROLA?

En su hogar hace falta la música y de seguro que los suyos la desean.

No los prive Ud. de ese placer que al mismo tiempo le ayuda a educar sus hijos.

## Por medio de nuestro nuevo sistema de pagos

adquiera fácilmente una VICTROLA y sentirá la satisfacción de dar a su hogar una de las más cultas y bellas diversiones

Posea hoy mismo su "Victrola"

Solicite informes



PIZA e HIJOS

Distribuidores de The Victor Talking

Machine Co. Camden, N. J.

Las últimas declaraciones del Presidente Dawes a la Comisión Interaliada de Reparaciones

Según el último acuerdo tomado para resolver el problema más arduo presentado a los ojos de los peritos en las finanzas que constituyen la Comisión Interaliada de Reparaciones, y según cartas enviadas a dicho cuerpo por el General Charles Gates Dawes, nativo de los Estados Unidos, es formidable la situación por equilibrar.

Todas las sugerencias recibidas han sido inspiradas en principios comerciales de absoluta equidad y justicia.

La deuda de Alemania, vemos por los canjes, presenta facies difíciles de allanar, pero ya se pretende tranquilizar los ánimos, trayendo la paz y la reacción entre los gobiernos aliados y Alemania.

El rechazo del nuevo plan significaría la confirmación de un futuro eterno de desmoralización económica.

Gestiónase estabilizar poco a poco, con sumo cuidado, la organización interna de los alemanes para así poder levantar el mínimum de logrenca.

Los libros del día

GUIARRA ANDALUZA, por Narciso Díaz de Escovar.

GUIARRA ANDALUZA es el título que Narciso Díaz de Escovar ha puesto a una selección de cantares suyos que ha editado con mucho gusto la Editorial Cervantes, de Barcelona.

Si la copla reúne la elocuencia del alma popular, GUIARRA ANDALUZA es un reflejo deslumbrador de esa hermosa región española que se llama Andalucía. Este libro, como cancionero popular, es triste y a veces alegre, con esa alegría jocunda y amargamente irónica que caracteriza al pueblo andaluz.

Narciso Díaz de Escovar hace gala en este libro de su delicada poesía que, si a veces ofrece rosas sangrientas, no por eso deja de brillar en su mágica lira notas de pureza como el lirio y el suave perfume de los nardos, ya que sus cantares son las más hermosas flores de los jardines andaluces.

GUIARRA ANDALUZA se vende al precio de \$ 1.00.

De venta en la Administración de LA PRENSA



su Sabroso sabor dura

Útiles para los estudiantos

Los más de los padres de familia, con especialidad los pobres y necesitados, saben los mil sacrificios que representa la educación y cultura de sus hijos. Los niños estudiantes, los jóvenes liceístas necesitan libros y cuadernos cuyo precio es exagerado. Durante un año de colegio, un niño gasta mucho dinero en útiles indispensables. Cuando los padres son pudientes, los muchachos pueden tener al alcance de sus manos todo lo necesario para gustarse y servirse en sus estudios; pero cuando son pobres, no pueden consultar obras, y mucho menos, tener comodidad para trabajar. Los padres tienen que hacer verdaderos sacrificios, tal vez prescindir de alimentos fuertes y de algunas prendas de vestir, porque su situación es estrecha.

Para remediar este mal, procurales a los estudiantes sus libros y útiles, proyecta el Sr. Presidente de la República traer por cuenta del Estado, del exterior, libros y cuadernos, para que sean dados a los estudiantes del país.

La idea del Lic. Jiménez nos parece excelente.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

EL RENACIMIENTO

A principios del siglo XVI tomaron las artes y las letras, con todas las volubilidades del impulso que conduce al perfeccionamiento, un despliegue portentoso que alcanzó fulgores de inmortal gloria.

Fué aquel un otoño de actividades, que a compás de una estética definida, clavó su pendón de reyes en los dominios de la cultura universal. El fomento artístico comenzó en la Italia, tierra de todo linaje de supremas radiaciones. Lorenzo de Médices estimulaba a los humanistas, escultores, arquitectos, poetas y pintores. Así León X y Paulo III, que honraban a Rafael y a Benvenuto Cellini, con sus munificencias. Leonardo de Vinci y el Primaticcio, producían obras de una pureza magistralmente mágica. Ariosto y el Tasso componían poemas de mérito sorprendente; el primero daba a la estampa "Rolando el Furioso" y el segundo "La Jerusalem Libertada". Maquiavelo escribía: "El Príncipe" y la "Historia de Florencia" y Guichardin las guerras italianas. Por doquiera había un hervor de aptitudes artísticas, de inquietudes superiores de sabor espiritual. Aun se citan, para testimonio de la fama, Corregio, el Ticiano, Tintoretto y otros iluminados cuya producción los cubrió de los más fragantes laureles.

En el Renacimiento,—con el ritmo de los siglos y la medida con que gradúa el Omnipotente los valores de los destellos humanos,—apareció un batallón de cerebros potentes que ennoblecieron con sus creaciones la virtual idealidad de la Vida.

¿Qué es "La Pieta" de Miguel Angel? Una preocupación de alma eternizada en mármol ¿Y la Gioconda de Leonardo? ¿Y La Disputa del Santísimo Sacramento de Rafael? ¿Y Las Bodas de Canaán de Pablo el Varonés. Aletazos de espíritu, ensueños profundos que un día tomaron forma y color, fulguraciones de alma que perpetuaron el cincel de un escultor o la pluma de un filósofo o el pincel de un escultor, para maravilla del mundo.

CARLOS JINESTA

DEL AMBIENTE SOCIAL

Esta noche a las 21 h., en el gran Hotel Francés, efectuarán su enlace matrimonial los jóvenes don Manuel Ortuño con la distinguida

prenda de nuestra sociedad, señorita Paquita Sobrado. Deseamos a la gentil pareja que entre a los umbrales de esa vida privilegiada y alta, toda clase de felicidad y prosperidad en el nuevo estado.

En San Isidro de Coronado

En honor de San Isidro Labrador, durante los días 14 y 15 de Mayo se efectuarán en Coronado unos grandes festejos religiosos. Las Comisiones son muy lujosas. El programa, variado y selecto.

DIA 14 DE MAYO

12 m. Vísperas Solemnes. El estampido de atronadoras bombetas, anunciará por todos los ámbitos de la Parroquia, nuestro jolgorio religioso. Durante la tarde se oírán confesiones.

6.30 p. m.—Rosario Solemne a grande orquesta: Sermón y Bendición con el S. S.

A las 8 p. m.—Retreta de gala por la competente banda cantonal.

9 p. m.—Artísticos juegos protécnicos.

DIA 15 DE MAYO

A las 5 a. m.—Alegre alborada. El estampido de la pólvora se encargará de despertar a los dormilones. La banda recorrerá con alegres marchas, las principales calles de la población.

A las 6 a. m.—Misa Solemne de Comunión. Mantenedor, don Clodomiro Durán.

A las 7.30 a. m.—Solemne Bendición y Recepción de Carretas y de todos los regalos. Los niños traerán sus carretitas con sus regalitos.

A las 8.30 a. m.—Procesión al rededor de la Plaza con la Imagen de SAN ISIDRO que debe ir circundada de angelitos.

A las 9 a. m.—Solemne Misa a gran orquesta. Sermón.

A las 1 p. m.—Recepción, Bendición y Alocución a los buenos hijos de este pueblo, que se ocupan en el expendio de la leche, traerán buena peca de plata blanca y billetes.

A las 4 p. m.—Rosario y Bendición.

DÍAS 16, 17 y 18 DE MAYO SOLEMNE TRIDUO

AL SANTÍSIMO SACRAMENTO Mantenedores: Primer día don Salvador Jiménez, segundo día don Ramón Blanco, tercer día don Jaime Rodríguez.

Misas Solemnes a las 8 a. m. y Rosarios a las 6 p. m. con Plática, el día último Visita de Altares.

DÍA 19 DE MAYO

Misa. Acción de gracias por todos los contribuyentes de las FIESTAS PATRONALES.

En sufragio de la que fué doña Amalia E. de Carmiel, celebróse ayer, a las 7 de la mañana una concurrida misa en la Iglesia del Carmo. Paz a sus restos.

Será festejado por sus amigos, el saliente Director de Correos señor Noriega, el próximo sábado con un té por un gran número de sus antiguos empleados. Este agasajo al señor Noriega, nosotros lo celebramos, pues es él un culto caballero que porta reconocidos méritos personales.

El Liceo de Costa Rica prepara para mañana una simpática fiesta en honor del señor Secretario de Educación Pública don Napoleón Quesada y del señor don Rogelio Sotela, Gobernador por esta Provincia.

Aprobamos los deseos de los profesores y alumnos del Liceo, y nos adherimos a tan laudable gesto.

El programa es el siguiente:

Orquesta. Ofrecimiento señorita Carmen Carvajal.

Recitación (poema de don Napoleón Quesada) señor Gallegos.

Orquesta. Ofrecimiento señorita Claudia Brenes.

Recitación (poema de don Rogelio Sotela) señorita Soley.

Orquesta. Canto señor Fayet. Orquesta. Himno al Liceo.

Otra deferencia a don Napoleón Quesada, la del Centro de Amigos en esta ciudad quien prepara un espléndido homenaje por su ocupación de la Secretaría a cuyo digno cargo está, así como en amplitud de simpatías por su próxima boda.

Vida legal del F. C. al Pacífico

Se nos dice que el Decreto por el cual se suprime la Junta Administrativa del F. C. al Pacífico no registró sino hasta dentro de diez días después de su publicación, según el artículo primero del Código Civil, pues el citado Decreto no lo indica. Así es que la Junta si deseara podría anular lo que se actuó en los primeros diez días del nuevo administrador.

Esto, por supuesto, es una suposición del público, porque en lo que respecta a la Junta del Ferrocarril suponemos que estaba ya desahogada de librarse de esa carga y del consiguiente chaparrón de ataques que sufría.

Suscribase Ud. a LA PRENSA el diario que circula mas dentro y fuera del pais

Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA LIRERIA ESPAÑOLA MARIA v. DE LINES

Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta.....	\$ 3-50
La pasajera: 1 tomo en pasta.....	3-75
La aventurera de Huguctte: 1 tomo pasta.....	3-50
Ruinas en flor: 1 tomo rústica.....	3-25
Almas femeninas: 1 tomo rústica.....	1-25

Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias

EN LA URUCA

Se vende almacigo de café de primera. Precios muy favorables.

DANIEL MURILLO

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Discos Rojos Vocalion

DIRLOS ES DESEARLOS

Calidad Musical llena de Ritmo y Tono verdadero. Clase durable debido al perfeccionamiento en el proceso de su manufactura. Fabricados por THE JEOLIAN Co. New York.

Agente para Costa Rica

Vicente Lines

Teléfono 1027 San José Apartado 26

ANTONIO VALERIN P.

Ha trasladado su acreditado taller de HOJALATERÍA y FONTANERÍA al local contiguo al Teatro Variedades.

Especialidad en la construcción de canoas, cubreras, tubos para desagüe, tanques para excusados, y gran cantidad de artículos de uso doméstico, superiores a los de procedencia extranjera.

Todo constructor debe visitar este taller antes de comenzar sus edificaciones.

SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica Cubreras de hierro para techos y cemento "Alsen"

SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN:

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume

ANTISEPTICO

Uselo Usted

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

**LIBROS PARA LA VENTA**

Tomos lujosamente empastados  
a \$ 5.00 cada uno

**B. PÉREZ GALDÓS**

- GLORIA, 2 TOMOS
- DOÑA PERFECTA
- EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
- LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
- EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
- MISERICORDIA
- EL CABALLERO ENCANTADO
- LA DE BRINGAS
- ELECTRA : EL TACAÑO SALOMÓN, 2 TOMOS
- REALIDAD
- LA FONTANA DE OPO
- LA INCÓGNITA
- TRISTANA
- AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2.50

**E. GÓMEZ CARRILLO**

- EL ALMA JAPONESA
- EL ENCANTO DE BÑOS AIRES
- LA SONRISA DE LA ESPINGE
- SENSACIONES DE ARTE
- PÁGINAS ESCOGIDAS
- FLORES DE PENITENCIA
- CUENTOS ESCOGIDOS
- VANIDAD DE VANIDADES
- SAFO FRINE Y OTRAS SEDUC TORAS
- LITERATURA EXTRANJERA
- CULTOS PROFANOS
- GRECIA

**R. DE CAMPOAMOR**

- POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

**QUEVEDO**

- PÁGINAS ESCOGIDAS
- ESCRITOS POLÍTICOS
- OBRA SERIA

**JUAN MARAGALL**

- ARTÍCULOS, 5 TOMOS
- ELOGIOS

**PLUTARCO**

- VIDAS PARALELAS, 5 TOMOS.

**M. CERVANTES S.**

- DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 TOMOS ILUSTRADOS.

**BALTASAR GRACIAN**

- EL CRITICÓN, 2 TOMOS
- TRATADOS

**L. ALAS (CLARÍN)**

- DOCTOR SUTILIS
- PÁGINAS ESCOGIDAS

**SALVADOR RUEDA**

- POESÍAS

**T. TASSO**

- LA JERUSALÉN LIBERTADA

**JOSE DE MATURANA**

- CANCION DE PRIMAVERA
- NARANJO EN FLOR

**VOLTAIRE**

- DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 TOMOS.
- CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS

**MATEO ALEMÁN**

- GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 TOMOS.

**O. SWTET MARDEN**

- ¡SIEMPRE ADELANTE!
- LA ALFGRÍA DEL VIVIR

**GOETHE**

- FAUSTO, 2 t. con grabados

**HOMERO**

- ILIADA, con grabados.

**VIRGILIO**

- LA ENEIDA, con grabados

**J. OCTAVIO PICON**

- DULCE Y SABROSA
- LA HONRADA
- JUANITA TENORIO
- MUJERES
- SACRAMENTO
- LÁZARO: JUAN VULGAR
- CUENTOS DE MI TIEMPO
- DRAMA DE FAMILIA

**DR. J. HERICOURT**

- LA HIGIENE MODERNA

**V. BLASCO IBANEZ**

- MARE NOSTRUM
- LA TIERRA DE TODOS
- EL PRÉSTAMO DE LA DI FUNTA
- LA REINA CALAFIA
- ORIENTE
- CUENTOS VALENCIANOS

**EMILIO ZOLA**

- VERDAD, 2 TOMOS
- TRABAJO, 2 TOMOS
- LA TIERRA
- LOURDES, 2 TOMOS
- LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 TOMOS
- L'ASSOMMOIR, 2 TOMOS
- EPISTOLARIO

**PI Y MARGALL, F.**

- CARTAS ÍNTIMAS
- LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
- HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50
- LAS CLASES JORNALERAS \$ 0.75

**ZAMACOIS, E.**

- EL OTRO
- UNA VIDA EXTRAORDINARIA

**GINER DE LOS RIOS, F.**

- OBRA COMPLETAS 4 TOMOS

**RICARDO LEON**

- LA ESCUELA DE LOS SOFISTAS
- EL AMOR DE LOS AMORES

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

Perfeccionada apenas la telefonía, se nos anuncia la televisión. El prodigioso invento pondrá los más bellos paisajes del planeta, las perspectivas artísticas más grandiosas, los espectáculos más sorprendentes de la escenografía y las fiestas populares más pitorescas al alcance de los pobres y de los sedentarios. Sin movernos de nuestra habitación, después de escuchar las conferencias públicas dadas en Londres, en Nueva York o en Yedo, los conciertos aplaudidos en París o en Viena y las óperas representadas en Boston o en Bruselas, nos recrearemos contemplando las neveras de Chamounix, los torreses del Niágara o las pirámides de Egipto. Bastará manejar unos cuantos clavijeros eléctricos para admirar el movimiento febril de los bulevares parisinos, la agitación de la Quinta Avenida o las fiestas populares de Leningrado. ¿Quién sabe las nuevas sorpresas que nos reserva todavía la ciencia industrial? Lo oiremos todo, lo veremos todo, y lo sabremos todo mediante la introducción de una moneda por una ranura o el pago de un abono a una sociedad explotadora de los flamantes y maravillosos aparatos. No se trata de ver los lugares más apartados del globo como se pueden ver en una tricomía o en una proyección cinematográfica, sino de contemplarlos real y verdaderamente como son y al modo que pudiéramos verlos desde una ventana. Como en los cuentos de hadas, se aparecerán ante nuestras pupilas atólicas las cosas y las personas más distantes, y de este modo haremos desaparecer innumerables prejuicios y desconocimientos que alejan a unos pueblos de otros mucho más que los ríos y que las montañas, que las diferencias de creencias y de costumbres, que la oposición de los idiomas y de los sistemas sociales y políticos. Todo ello hace la apología de nuestro siglo. Investigador incansable. Si resucitaran nuestros bisabuelos, su pasmo sería inenarrable ante nuestros coches, que an-

dan solos, nuestros submarinos, que descienden a las profundidades del Océano, nuestros artefactos volantes, que recorren cientos de leguas en breves horas y hacen competencia con su vuelo a las águilas y nuestros aparatos eléctricos, que nos permiten ver y oír lo que sucede en nuestros antipodas. Dentro de poco hablaremos con los habitantes de Marte y escudriñaremos con el microscopio de los misterios del Universo de lo infinitamente pequeño. Seremos más sabios que nunca y dueños absolutos del mundo material.

Pero los ingenuos antepasados quedarían no menos sorprendidos al ver el contraste entre nuestras recreaciones y el modo de satisfacer nuestras necesidades más peregrinas. ¿A qué obedece—se preguntarían—el que estos descendientes tan sabios, tan activos y tan afortunados, que han arrancado, no ya su rayo al cielo, como Franklino, sino su sabiduría a Minerva, su poder a Júpiter y su luminoso esplendor al Olimpo, vivan cada día en zahurdas más angostas y miserables, logieran alimentos cada vez más caros y ponzoñosos y se odien con más furia, a medida que descubren más verdades y aplicaciones científicas? ¿Quiénes han inventado la visión a distancia y han emulado a los condores en su vuelo y en su natación a los cetáceos, ¿cómo no han encontrado el remedio a la miseria privada y pública; no han hallado un valladar a las guerras, cada vez más crueles, y no han acertado a mejorar la pureza de las costumbres, haciendo a los hombres más misericordiosos y compasivos? Lo primero en la vida es tener un hogar, alimentarse sanamente y vivir en paz. ¿Qué adelantan estos insensatos con poseer muy lindos juguetes si, a cambio de esa posesión, padecen privaciones que hacen la familia imposible, la moral absurda y la tranquilidad tan perdida por siempre en este mundo como la esperanza en el otro?

Es verdad. Choca al buen sentido que sea más fácil a esta generación ver la Indochina desde Carabanchel, pesar los planetas, emular el vuelo de los buitres y lanzar cientos de toneladas a doscientos kilómetros por hora, que tener habitaciones amplias y soleadas, abaratar la carne y el pan y conservar, siquiera en apariencia, el decoro, cosas que antes estaban al alcance de los villorios de escaso vecindario, que ignoraban los rudimentos de la lectura. Quien contempla una rotativa de último sistema no puede menos de encontrar inexplicable que los hombres que han inventado semejante portentoso sean incapaces de fabricar pan de harina sano, de criar gallinas baratas y de conseguir que todo ciudadano pueda guarecerse entre cuatro tabiques. ¿Es que es más importante volar que comer, nadar bajo el agua que poseer un refugio, como el que antaño tenía el último de los campesinos? ¿Es que oír cantar al difunto Caruso dando vueltas a una manivela, sacando de su sepultura el *do* sobreagudo, nos interesa más que hacer cesar la lucha entre patronos y obreros, entre franceses y alemanes, entre liberales y autoritarios? ¿Es acaso preciso, para que adelanten la mecánica, la electrotecnia, la óptica y la acústica, que retrocedan la agricultura, la ganadería, el arte de la edificación, la economía pública y privada y, sobre todo, la moral y la filosofía reveladora del más allá? En tal caso no daremos albricias a quienes de tal modo nos notifican el progreso con sus torpedos, sus gases asfixiantes, sus descreimientos y sus agobios monetarios.

Nos queda una esperanza. Algún día el progreso industrial habrá agotado todos sus bellos temas. Volaremos todos, lo veremos todo desde nuestros nichos urbanos; tendremos bellos aparatos para realizar todo género de fantasías; habrá viajes de ida y vuelta a la luna e instalaremos *cabarets* en las entrañas mismas del Etna. Y entonces los sabios, no teniendo otra cosa que hacer, se dedicarán a inventar la casa habitable, el vestido barato y cómodo, el alimento reparador, asequible a los más humildes, y la unión fraternal que evite las guerras. Lo malo será que como estos desplomes de civilización no se han verificado sin grandes catástrofes, que han hecho olvidar todo lo sabido, como en Nínive, Babilonia, Palmira y Jerusalén, pudiera ocurrir que nuestros descendientes volvieran a disponer de viviendas sanas, alimentos abundantes e higiénicos y sentimientos de paz y de justicia a cambio de ignorar nuevamente la mecánica racional de molar otra vez el trigo a pedradas y de viajar linealmente en carreta.

ANTONIO ZOZAYA

**LA ESPAÑA**  
**ALMACEN DE ABARROTES**  
**Fábrica de Velas, Jabón y Fideos**  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
**Martinez & Co.**  
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

**"San Selerín"**

Carmen Lira ha tenido la bondad de obsequiarnos el último número de "San Selerín", que como siempre, trae material ameno y selecto. En la primera página, se lee: "San Selerín pide a los niños, que son sus amigos, que juren en voz alta y con la mano puesta sobre su corazón, poner toda su energía en cumplir estos dos propósitos: el uno para bien de su cuerpo, el otro para bien de la Comunidad. Como yo amo mi cuerpo quiero que se desarrolle bello y fuerte. Por eso de hoy en adelante me sentaré siempre con la espalda derecha y respiraré por la nariz. Como yo deseo contribuir al bienestar de la comunidad en que vivo, de hoy en adelante no permitiré que las llaves de los tubos de la cañería de mi casa estén abiertos por gusto. Si en mi casa se desperdicia el agua, entonces llegará con escasez a la de los vecinos y éstos tendrán dificultades." "Cómo se debe respirar" se titula un bonito artículo que tradujo Do. Ricardo Jiménez Núñez. Trae varios cuentos y versos muy bellos, dedicados a los niños.

**En Bilbao aumenta en 50 000.000 la industria del hierro y el acero**

Las Industrias del hierro y el acero en Bilbao, ha logrado un aumento de 50.000.000 en la industria del hierro y el acero, siendo la única ciudad de España que en 1923 alcanzó una gran prosperidad en este aspecto. Bilbao, es la ciudad principal del norte de la Península Ibero situada en la primorosa y apacible bahía de Vizcaya, a orillas del mar Atlántico, de condiciones naturales que forman un trasunto espléndido de toda la región. La admirable prosperidad del pueblo en este distrito, aun a unos les parece escasa comparándola con la del año anterior.

Busque Ud.  
**LA PRENSA**  
de mañana

**J. MIGUEL RODRIGUEZ**  
EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE  
Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

**HOTEL METROPOLI**

— : —

Avisa a su numerosa clientela que se trasladará la próxima semana al local que ocupa el Hotel Central, frente al Gran Hotel Francés.

Al mismo tiempo se realizarán algunos muebles

VICTOR CÉSPEDES D.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

**TRAUBE**

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerele

**El año pasado vendimos 390 CAPAS**

garantizando con la devolución de su valor que no se pasen. No solamente cada dueño está satisfecho, sino que es un propagandista de nuestras famosas marcas: SEMPER SEC (inglesa) y CONTINENTAL (alemana)

GONZALEZ Hnos  
**TIENDA ROMERO**

Suscribase usted a "La Prensa"